

La encuesta como herramienta para el estudio del fenómeno migratorio en América Latina

Elena Sánchez-Montijano

Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE)

E-mail: elena.sanchez@cide.edu

ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-0194-2190>



Autores

Pablo Nicolás Biderbost Moyano

Universidad de Salamanca (USAL)

E-mail: pablo.biderbost@usal.es

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-4086-3658>



1. La encuesta en el estudio del fenómeno migratorio

La comprensión rigurosa del fenómeno migratorio requiere cada vez más el desarrollo de herramientas y técnicas que permitan explorar su complejidad. En este marco, las encuestas son una herramienta fundamental para la recolección de datos que permita una medición estandarizada y comparable (Barratt et al., 2024; Vickstrom y Beauchemin, 2024). Los datos provenientes de encuesta nos permiten revisar el fenómeno desde diversos ángulos en función del objeto de estudio: de las personas migrantes podemos conocer desde sus experiencias migratorias a las motivaciones, pasando por los procesos de integración y la situación socioeconómica en las que se encuentran. De las personas originarias, podemos explorar su interés por migrar, las percepciones que tienen hacia las personas migrantes o el efecto que consideran que este conjunto de población tiene sobre la comunidad o el país en el que viven. Finalmente, encuestas más sofisticadas permiten analizar el proceso migratorio en el espacio, es decir, revisar el origen, el tránsito y el destino y las diferentes experiencias, redes y relaciones que se dan en este entorno de contacto transnacional.

A pesar de la riqueza y pluralidad de conocimiento que una herramienta como la encuesta puede proveer, su aplicación al estudio de la migración plantea desafíos metodológicos sustantivos. En gran medida, estas dificultades derivan del propio objeto de estudio: las encuestas convencionales se diseñan para poblaciones relativamente estables y territorialmente delimitadas, con atributos observables y marcos muestrales definidos que permiten estimar probabilidades de inclusión comparables. La migración, en cambio, es un fenómeno dinámico (cambios en residencia y estatus), transnacional (vínculos y trayectos) y heterogéneo (múltiples perfiles y experiencias), lo que complica delimitar con precisión la población objetivo y asegurar una medición equivalente. Por ello, cuando el objeto de investigación es la población migrante, su movilidad complica la construcción de marcos muestrales. En ausencia de registros completos o actualizados aumentan los riesgos de subcobertura y de sesgo, lo que dificulta la comparación y la generalización (Beauchemin, 2015; Font y Méndez, 2013; Ghimire et al., 2017; Méndez y Font, 2013; Reichel y Morales, 2017).

Incluso cuando se logra el acceso, el trabajo de campo enfrenta barreras lingüísticas y culturales que afectan la equiparación de instrumentos o la calidad de los datos recogidos, vinculado en ocasiones a la falta de confianza generada durante la entrevista, lo que a su vez puede traducirse en tasas diferenciales de no respuesta o en errores de interpretación (Font y Méndez, 2013; Méndez y Font, 2013). Finalmente, la diversidad interna de la población migrante (por origen, estatus jurídico, tiempo de residencia, trayectorias y perfiles socioeconómicos) desafía la construcción de categorías analíticas estables y dificulta tanto el análisis de migrantes como un grupo homogéneo, como la comparabilidad entre subpoblaciones, especialmente en diseños multinacionales donde la armonización es más exigente (Bloch, 2007; Riosmena, 2016; Vickstrom y Beauchemin, 2024).

De igual forma, comparar a la población migrante con la población nacida en el país tampoco es sencillo (Barratt et al., 2024). En encuestas de población receptora, uno de los retos centrales es que las actitudes hacia la inmigración suelen ser altamente sensibles al encuadre (cómo se define migrante, si se menciona regularidad/irregularidad, origen nacional, refugiado vs. inmigrante, etc.) y a la formulación y orden de las preguntas, lo que puede producir estimaciones poco comparables entre estudios o incluso dentro del mismo cuestionario si cambian los marcos de referencia (Schuman y Presser, 1981; Hainmueller y Hopkins, 2014). A ello, se suma que parte de la opinión pública responde con baja información o con preferencias poco construidas, de modo que los resultados pueden reflejar efectos de saliencia y contexto más que de actitudes estructuradas (Converse, 1964; Hopkins, 2010).

Además, medir rechazo, xenofobia o preferencias restrictivas enfrenta el problema clásico de la deseabilidad social: cuando un juicio negativo es normativamente sancionable, las personas tienden a suavizar respuestas en ítems directos, especialmente en entrevistas cara a cara o cuando perciben que están siendo evaluados o juzgados. Esto sesga a la baja el nivel de rechazo declarado y dificulta comparar países con normas sociales distintas sobre lo aceptable en el discurso público (Krumpal, 2013; Janus, 2010). En respuesta a ello, la literatura recomienda diseños que reduzcan presión y permitan captar preferencias latentes. Algunos ejemplos son el uso de técnicas indirectas o experimentos de viñetas y *conjoint* que descomponen la evaluación de perfiles migrantes y reducen el sesgo de deseabilidad social (Bansak et al., 2016; Hainmueller y Hopkins, 2014).

A pesar de todas estas dificultades, el estudio de las migraciones a través de encuestas se ha expandido en las últimas dos décadas, especialmente en el Norte Global (Barratt et al., 2024; Vickstrom y Beauchemin, 2024). Este auge responde, en primer lugar, a condiciones estructurales que facilitan la producción de datos: países con larga tradición migratoria y con *stocks* de población extranjera relativamente consolidados han acumulado capacidad institucional para estudiar el fenómeno (infraestructura estadística, registros administrativos más completos, marcos muestrales más robustos, etc.). Esto ha facilitado incorporar a la población migrante en diseños probabilísticos, lo que permite a su vez comparaciones sistemáticas a lo largo del tiempo (Beauchemin, 2015; Reichel y Morales, 2017). En segundo lugar, la migración se ha convertido en un asunto politizado y central para la gobernanza migratoria en todas sus variantes, lo que ha incentivado una financiación sostenida por parte de los diferentes niveles de gobierno, así como por fundaciones u organizaciones internacionales. En este sentido, estos dos incentivos han impulsado evidencia cuantitativa útil tanto para ampliar el conocimiento como para informar acciones y políticas de gestión del fenómeno (Hainmueller y Hopkins, 2014; Hopkins, 2010).

En este contexto, se han consolidado al menos tres vías de expansión: en primer lugar, encuestas sociales generalistas que han normalizado módulos sobre inmigración y actitudes o que han incorporado personas de origen extranjero en la muestra general como, por ejemplo, la European Social Survey (ESS)¹. Segundo, encuestas longitudinales con sobre muestreos o *boost samples* para captar minorías y población nacida en el extranjero (por ejemplo, UK *Household Longitudinal Study / Understanding Society*)². Tercero, instrumentos especializados de gran desarrollo metodológico, normalmente multisituado, centrados en trayectorias migratorias, cambio en el estatus jurídico, redes y vínculos transnacionales, integración, etc. (por ejemplo, como hacen el Mesoamerican Migration Project (MMP) y el Latin American Migration Project (LAMP)³ o el Migrations between Africa and Europe Project (MAFE)⁴.

En contraste, con la evolución y el desarrollo en el Norte Global, en otras regiones del mundo, como en América Latina, la disponibilidad de encuestas comparables y con cobertura suficiente para analizar tanto a la población migrante como las actitudes y percepciones de las poblaciones nacionales hacia la migración es desigual. Esto refleja, en buena medida, el rápido cambio en los patrones migratorios en las últimas décadas, sumado a límites persistentes de capacidad institucional e infraestructuras. A partir de este diagnóstico, la siguiente sección presenta un mapa de la literatura *survey based* disponible, organizado en tres ejes: actitudes, encuestas a población migrante e intenciones de movilidad.

2. El avance en América Latina

América Latina ha transitado de ser una región principalmente emisora de migrantes hacia Estados Unidos y Europa, a convertirse en un espacio de migración intrarregional compleja, caracterizada por nuevos corredores migratorios y diversificación de perfiles sociodemográficos (Durand y Massey, 2010; Cecchini y Martínez Pizarro, 2023). No son pocos los estudios que confirman el gran cambio que se ha producido en el continente en cuanto al fenómeno migratorio, pero el escaso desarrollo que se ha producido en la recogida de datos y en el análisis de estos (Cervantes-Macías, 2022). A pesar de ello, no hay duda de que la generación de encuestas en torno al fenómeno migratorio ha experimentado un crecimiento en las últimas dos décadas y, con ello, el número de investigaciones y publicaciones que hacen uso de los datos generados.

Pero, ¿cuáles son estos estudios?, ¿qué temas tratan?, ¿qué encuestas utilizan? Para responder a estas preguntas, presentamos un análisis de las publicaciones académicas (dejando fuera informes, estudios institucionales y estudios globales en los que aparece América Latina como región de análisis de forma comparada) que toman como base encuestas para analizar el fenó-

¹ La ESS incluyó preguntas sobre migración como módulo rotatorio específico en la Round 1 (2002/03), Round 7 (2014/15) y Round 12 (2025). Más información se encuentra disponible en: <https://www.europeansocialsurvey.org/methodology/ess-methodology/source-questionnaire>.

² Para más información sobre *Immigrant and Ethnic Minority Boost (IEMB) technical report*, véase por favor: <https://www.understandingsociety.ac.uk/wp-content/uploads/documentation/main-survey/technical-reports/6614-main-survey-immigration-ethnic-minority-boost-technical-report-w06.pdf>

³ Más información sobre estos proyectos puede encontrarse en: <https://mmp.research.brown.edu>

⁴ Más información se encuentra disponible en: <https://mafeproject.site.ined.fr/en/>

meno migratorio en la región. A continuación, se recogen aquellas publicaciones identificadas en las principales bases de datos académicas y con palabras clave. Si bien este análisis ha tratado de ser exhaustivo reconocemos que alguna publicación académica pudo quedar fuera. En total se han identificado 79 publicaciones académicas que toman como base encuestas de diferentes niveles y características⁵. Los estudios analizados se organizan en tres categorías según el objeto de estudio: actitudes y percepciones hacia la migración y las personas migrantes; experiencias/condiciones de integración y trayectorias de la población migrante; e intenciones y proyectos de movilidad⁶. Este análisis diferenciado nos permitirá identificar fortalezas y oportunidades en la investigación migratoria basada en encuestas en América Latina e identificar la contribución de los artículos que este dossier especial incluye.

2.1. Actitudes y percepciones hacia la migración y las personas migrantes

El papel de las encuestas en el análisis de las percepciones hacia la población migrante en América Latina se ha vuelto una herramienta especialmente útil para medir de forma comparable y sistemática. En este primer bloque, lo que estas investigaciones están midiendo, en tanto las encuestas en América Latina así lo permiten, no es solo la actitud general, a favor o en contra de la inmigración, sino un conjunto de componentes que suelen combinarse: evaluaciones generales del fenómeno migratorio, de los inmigrantes como grupo o de las diferentes nacionalidades; prejuicio y xenofobia (incluyendo estereotipos y estigmatización); percepciones de amenaza (económica, cultural y, cada vez más, vinculada a seguridad y crimen); emociones (miedo, ira, empatía); y su traducción en apoyo a políticas. Al mismo tiempo, las publicaciones basadas en encuestas en la región permiten revisar mecanismos explicativos como el contacto intergrupal, la confianza social, la ideología política o la cohesión social. En consecuencia, las investigaciones realizadas no solo describen niveles de rechazo/aceptación, sino que intentan explicar por qué varían, cuándo se activan, y con qué efectos políticos y distributivos, por ejemplo, en el apoyo a políticas (Meseguer y Kemmerling, 2018; Martínez-Correa et al., 2022; Lerner Puyó y Cueto Saldívar, 2025; Umpierrez de Reguero et al., 2023).

Dicho esto, las investigaciones que usan encuestas para analizar las actitudes hacia la inmigración suponen, con diferencia, el mayor número de estudios que se realizan en la región que toman como base encuestas para estudiar el fenómeno migratorio. De un total de 79 documentos revisados, 39 son publicaciones sobre actitudes hacia la población migrante. Esta concentración de análisis en este área podría explicarse por dos motivos: por un lado, la influencia del norte global y la reproducción de cánones disciplinarios y temáticos sobre qué temas pu-

5 Cabe señalar que esta revisión no cubre exhaustivamente todas las encuestas disponibles en la región, sino la literatura académica que emplea datos de encuestas en sus análisis. A partir de la evidencia revisada, observamos una concentración del uso en un conjunto reducido de encuestas (en particular, las regionales comparativas), mientras que otras fuentes disponibles aparecen escasamente o nada utilizadas en la investigación. No todos los artículos revisados son citados a lo largo del texto.

6 Considerese que estas tres categorías no recogen todas las posibles formas de aproximarse al fenómeno migratorio, pero creemos que sí las principales. Por ejemplo, podría hacerse también una revisión de las encuestas multisituadas con los trabajos publicados del análisis de las encuestas generadas por Mesoamerican Migration Project o el Latinoamerican Migration Project.

blicar; lo que podría revisarse como la imposición de dinámicas coloniales académicas⁷. Por otro lado, la urgencia empírica de comprender las actitudes de sociedades receptoras ante flujos migratorios sin precedentes, particularmente la migración venezolana, que reconfigura en pocos años países de origen, tránsito y destino, al mismo tiempo que ha conseguido tensionar las arenas sociales y políticas (Alizadeh Afrouzi, 2024; Lebow et al., 2024; Duche-Pérez et al., 2023; Gómez Robinson y Espinosa, 2021).

Un análisis de la evolución temporal de las publicaciones da buena cuenta de ello: mientras que una parte de la literatura previa se enfocaba en actitudes hacia la inmigración en términos más generales o en dinámicas bilaterales históricas (por ejemplo, Ecuador o Chile en momentos en que la inmigración todavía no era un tema central de agenda) (Orcés, 2009), desde mediados de la década de 2010 y, sobre todo, tras 2015, crece la producción que toma como objeto explícito la migración venezolana y sus efectos en Colombia o Perú (Holland et al., 2024; Blouin y Zamora Gómez, 2022; Gómez Robinson y Espinosa, 2021). Se produce, así, una respuesta al desplazamiento de 8 millones de venezolanos, de los que 7 se encuentran en la región (UNHCR, 2025). De igual forma, encontramos cómo los estudios sofistican los análisis para poder captar los efectos de la exposición a población migrante y qué explican los cambios actitudinales (Lebow et al., 2024; Vega-Méndez y Visconti, 2021; Zhou et al., 2025). También comienzan a aparecer trabajos que conectan ideología y apoyo a migrantes en coyunturas polarizadas (Holland et al., 2024) y análisis más específicos sobre el rol de la educación (Velásquez, 2024), sobre cohesión social y cambios en el tiempo en contextos excepcionales como la pandemia (Castillo et al., 2023); e incluso sobre las personas retornadas (Maldonado Hernández et al., 2020).

En términos geográficos, buena parte de las investigaciones se concentra en países concretos, con un peso notable de Chile, Colombia, Perú, Ecuador, México y Brasil, y una presencia menor de Argentina y Costa Rica (Espinoza Bianchini et al., 2022; Lawrence, 2015; Alizadeh Afrouzi, 2024; Lerner Puyó y Cueto Saldívar, 2025; Meseguer y Maldonado, 2015; Guimaraes y Fernandes, 2024; Malone, 2019). Esto no es trivial: la elección de casos suele responder tanto a la magnitud y visibilidad que tiene el flujo migratorio, como a la disponibilidad de instrumentos de medición y a las capacidades para poder levantar datos o sostener series y para realizar el análisis. Algo interesante a mencionar es cómo en países que cuentan de forma tradicional con investigaciones sobre opinión pública, el fenómeno migratorio se ha incluido de forma significativa en este subcampo. En este sentido, Chile aparece como claro ejemplo para captar el paso del análisis migratorio como tema marginal a saliente en el debate público, y para observar cambios entre olas separadas por más de una década (Espinoza Bianchini et al., 2022). De igual forma, Colombia se ha consolidado como caso central por la escala del éxodo venezolano y por la posibilidad de conectar la fuerte exposición territorial con las actitudes (Lebow et al., 2024; Vega-Méndez y Visconti, 2021).

Respecto a las nacionalidades o colectivos bajo estudio, el predominio venezolano, como ya adelantamos, es muy marcado en los últimos años, y además aparece con enfoques múltiples: xenofobia y estigmatización (Alizadeh Afrouzi, 2024; Duche-Pérez et al., 2023), amenaza y estereotipos (Gómez Robinson y Espinosa, 2021), ideología y apoyo a migrantes (Holland

⁷ Un indicio de ello se observa en el idioma y en las editoriales de publicación: de las 39 publicaciones analizadas, 29 están escritas en inglés y 26 se publican en editoriales o revistas internacionales, frente a 13 en espacios editoriales latinoamericanos.

et al., 2024), efectos de crisis y pandemia (Zhou et al., 2025), o vínculos con políticas públicas (Lerner Puyó y Cueto Saldívar, 2025). Pero no es el único grupo. Persisten trabajos que exploran actitudes hacia inmigración intrarregional en clave Sur-Sur a través de casos históricos de movilidad como de población peruana a Chile (González et al., 2010), de nicaragüenses a Costa Rica (Malone, 2019) o de centroamericanos, entre otros grupos, a México (Sánchez-Montijano y Maldonado, 2025). Estos estudios no son los únicos, por ejemplo, encontramos investigaciones en las que se analizan prejuicios hacia la población migrante y se comparan grupos muy distintos (por ejemplo, haitianos y alemanes, además de venezolanos, en Brasil [Guimarães y Fernandes, 2024]). Esta diversidad importa porque se detecta que la disciplina empieza a alejarse de la idea del grupo migrante como categoría homogénea y se abre a revisar la presencia de diferencias y jerarquías que importan a la hora de analizar actitudes (Blouin y Zamora Gómez, 2022; Lawrence, 2015).

Finalmente, en cuanto a las bases de datos utilizadas, encontramos tres tipos. Por un lado, las publicaciones que revisan encuestas comparativas regionales, que permiten análisis multinivel y comparaciones entre países, pero que suelen imponer límites por diseño (preguntas disponibles, comparabilidad o cobertura temporal en buena medida por las divergencias de cada país: países de origen, de tránsito o destino; países con mucha migración y otros con poca; etc.). En este conjunto destacan especialmente Latinobarómetro y LAPOP/AmericasBarometer. El Latinobarómetro se usa especialmente para análisis regionales comparativos y aparece explícitamente como fuente en trabajos que sintetizan tendencias recientes de opinión pública en la región (Marroquín y Saravia, 2022). Por su parte, LAPOP/AmericasBarometer aparece como base para modelar sentimiento antiinmigrante en perspectiva regional (Meseguer y Kemmerling, 2018) y para conectar inmigración con preferencias redistributivas incluyendo datos de *stocks/flujo* migratorio (Martínez-Correa et al., 2022). Más recientemente, también aparecen encuestas comparativas globales para ampliar la cobertura temporal y de países, como la World Values Survey, utilizada para estudiar las percepciones durante la “crisis migratoria” (Bessen et al., 2025).

Por otro lado, se encuentran las encuestas nacionales. En algunos países, existen series relativamente estables que se vuelven básicas para las investigaciones en este campo: en Chile, por ejemplo, la Encuesta CEP aparece como insumo para comparar momentos en que la inmigración era un tema emergente a un fenómeno consolidado (Espinoza Bianchini et al., 2022) y como base para lecturas más amplias del fenómeno (González et al., 2019). En México, se utiliza, por ejemplo, la encuesta “México, las Américas y el Mundo” para explicar actitudes a inmigrantes desde claves económicas y sociales (Meseguer y Maldonado, 2015) o en contextos de crisis (Sánchez-Montijano y Maldonado, 2025).

Finalmente, junto a estas encuestas, una proporción importante de estudios, especialmente desde la psicología social o desde diseños experimentales, se apoya en recolección propia: desde muestras específicas (p. ej., profesionales de la salud en Ecuador; Dressel et al., 2020), encuestas locales en ciudades concretas (Klimenko et al., 2020), hasta diseños más sofisticados para mitigar deseabilidad social en diferentes nacionalidades (Guimarães y Fernandes, 2024) o experimentos de encuesta en línea para aislar el efecto de atributos del migrante (Lawrence, 2015). Esta estrategia muestra innovación, pero también es reflejo de una limitación estructural de la región: la falta de series comparables y sostenidas obliga a fabricar datos específicos, con consecuencias en tamaños muestrales, representatividad y capacidad de generalización, algo que las propias investigaciones discuten cada vez más al hablar de robustez o validez externa (Velásquez, 2024; Lawrence, 2015).

2.2. Experiencias/condiciones de integración y trayectorias de la población migrante

El uso de encuestas para estudiar a la población migrante en América Latina está buscando medir trayectorias migratorias, condiciones materiales, acceso efectivo a derechos, y experiencias de violencia y discriminación. Así, entre los principales temas trabajados entre las publicaciones revisadas, un total de 25, destacan: las condiciones de vida y vulnerabilidades socioeconómicas (incluida la inseguridad alimentaria), acceso y utilización de servicios (especialmente de salud), salud mental y estrés cultural, discriminación percibida, contexto de recepción como base para la integración, así como experiencias de violencia en el tránsito. Una primera implicación que podemos observar es que la mayoría de los estudios analizados muestran la integración como una realidad que puede observarse (si se usa o no los servicios básicos y cuáles; si existen barreras en el uso de estos servicios; si perciben encontrarse en situaciones de seguridad o no; o si han tenido alguna experiencia de discriminación y de qué tipo) y que varía por perfiles y contextos. En paralelo, al revisar realidades descriptivas vinculadas a las condiciones de vida de las personas migrantes, un importante grupo de investigaciones analizan los mecanismos explicativos asociados, entre ellos el efecto en la integración de: estatus migratorio, posición socioeconómica, género, composición del hogar o territorio de asentamiento (Cabieses et al., 2012; Hernández-Vásquez et al., 2023; Márquez-Lameda, 2022; Mougenot et al., 2021).

A pesar de esta aparente diversidad temática, lo cierto es que gran parte de la literatura analizada queda anclada al estudio de la salud, entendida de forma distinta: salud pública/epidemiología, acceso y uso de servicios de salud (incluida salud sexual y reproductiva), nutrición/inseguridad alimentaria, psicología/salud mental, etc. De hecho, 21 de las 25 referencias analizadas están centradas de forma directa o indirecta en este tema. Por ejemplo, en Chile existe una línea de investigación sostenida en el tiempo que usa encuestas de base poblacional para comparar inmigrantes y población nacida en el país en cuestiones como la discapacidad, el acceso y el uso a los servicios de salud o las brechas y las barreras a la protección social (Cabieses et al., 2012; Cabieses y Oyarte, 2020; Oyarte et al., 2022). De forma similar, en Costa Rica, el caso de migrantes nicaragüenses muestra cómo estatus y relación con el Estado condicionan trayectorias de acceso a salud, incluyendo prácticas de evitación y arreglos privados para cubrir necesidades (Fouratt y Vooren, 2019). Las otras cuatro publicaciones que se apartan de este énfasis sanitario sitúan el análisis en dimensiones sociopolíticas de la integración como: la discriminación percibida como fenómeno social (Berríos-Riquelme et al., 2023; Smith-Castro, 2010); la discriminación en el ámbito laboral (Cuberos et al., 2025); y la criminalización, sus implicaciones y el trato institucional hacia migrantes (Freier y Pérez, 2021).

Al igual que sucediera con los estudios sobre percepciones y actitudes, el giro temporal más importante surge con la expansión regional de la migración venezolana. Desde finales de la década de 2010, y con mucha más fuerza desde 2021, proliferan estudios centrados en población venezolana. Un total de 15 estudios tratan de forma directa y explícita la población venezolana, especialmente en Perú y Colombia dada la concentración de nacionales venezolanos en estos dos países. En Perú, por ejemplo, el corpus muestra la consolidación de una agenda muy definida en torno a la inseguridad alimentaria como indicador de vulnerabilidad, estimada a nivel de hogares y vinculada a determinantes socioeconómicos y condiciones migratorias (Alkassab-Córdova et al., 2023; Hernández-Vásquez et al., 2023). De forma complementaria, la discriminación percibida aparece como mecanismo que no solo afecta al bienestar subjetivo, sino que opera como barrera concreta para el tratamiento de enfermedades crónicas y para el

uso de servicios de salud (Delgado-Flores et al., 2021), además de asociarse de forma directa con salud mental (Mougenot et al., 2021). A ello, se suma una línea visible sobre salud sexual y reproductiva, centrada en mujeres migrantes: factores que predisponen el acceso, así como patrones de uso de anticonceptivos, mostrando desigualdades internas a la población migrante por género y posición socioeconómica (Márquez-Lameda, 2022; Moncada-Mapelli et al., 2024).

Además del estudio de población venezolana, los estudios que analizan a los migrantes en general, sin especificar nacionalidad, son el segundo grupo más revisado y en este caso se realiza desde Chile (Cabieses et al., 2012; Cabieses y Oyarte, 2020; Oyarte et al., 2022), lo que parece consistente con su diversidad migratoria y con la tradición del levantamiento de encuestas que hay en este país. Finalmente, cabría destacar el análisis de personas migrantes que están en movimiento. El estudio sobre migrantes en tránsito por México hacia Estados Unidos reconstruye experiencias de violencia y factores asociados en un periodo extendido (2009-2015), mostrando cómo la violencia y el riesgo que viven los migrantes es una cuestión estructural de varias de las rutas que siguen (Leyva-Flores et al., 2019).

En términos geográficos, aunque el listado incluye Chile y Costa Rica, son Perú y Colombia los dos países que concentran buena parte de las investigaciones. Esto responde tanto a la magnitud del flujo como a las capacidades para captar población migrante en encuestas con cierta robustez. En Chile, el énfasis está en contrastes inmigrantes/nativos con insumos de base poblacional y series comparables (Cabieses et al., 2012; Cabieses y Oyarte, 2020; Oyarte et al., 2022). En Perú, varios trabajos se basan en encuestas sobre hogares migrantes y permiten análisis multivariados centrados en vulnerabilidad (inseguridad alimentaria), acceso a salud y salud sexual-reproductiva (Al-kassab-Córdova et al., 2023; Moncada-Mapelli et al., 2024). En paralelo, conviven levantamientos locales que permiten entrar en territorios específicos, pero con menor capacidad de generalización: discriminación en Tarapacá, Chile, (Berríos-Riquelme et al., 2023) modos de vida en un asentamiento en Barranquilla, Colombia, (Fernández-Niño et al., 2018) o discriminación laboral en municipios concretos del norte colombiano (Cuberos et al., 2025). Entendemos que esto podría estar reproduciendo un patrón estructural en la región: donde hay encuestas nacionales capaces de identificar población migrante se consolidan líneas comparables; donde no, la evidencia depende de la capacidad local de los investigadores y, si fuera el caso, de financiamiento específico.

En cuanto a las bases de datos analizadas, en primer lugar, los estudios utilizan encuestas nacionales de base poblacional que permiten comparar inmigrantes y nacidos en el país, particularmente en Chile (Cabieses et al., 2012; Cabieses y Oyarte, 2020; Oyarte et al., 2022). En segundo lugar, se observan encuestas poblacionales específicas dirigidas a población migrante o a hogares migrantes, muy utilizadas en Perú para medir inseguridad alimentaria, discriminación, utilización de servicios y salud sexual-reproductiva (Al-kassab-Córdova et al., 2023; Hernández-Vásquez et al., 2023; Moncada-Mapelli et al., 2024). Finalmente, nos encontramos con levantamientos *ad hoc* y encuestas locales en regiones o ciudades concretas, que permiten captar contextos de alta vulnerabilidad o frontera, así como estudios comparados que aplican instrumentos estandarizados, en contexto de recepción y discriminación (Fernández-Niño et al., 2018; Berríos-Riquelme et al., 2023; Cuberos et al., 2025; Smith-Castro, 2010).

2.3. Intenciones y proyectos de movilidad

A pesar de la tradición emigratoria de Latinoamérica, sorprende la falta de proliferación de estudios académicos basados en encuesta que analicen este fenómeno. En esta revisión tan solo pudimos identificar 15 referencias académicas. Probablemente, y como ya comentábamos, esto refleje una combinación de varios factores, entre ellos: sesgos temáticos en agendas editoriales, limitaciones de medición y comparabilidad, y, en algunos contextos, baja priorización institucional de financiar encuestas específicas sobre intención de emigrar.

Las referencias analizadas se centran en estudiar el proceso previo (e hipotético) que lleva a plantearse la migración como estrategia vital. Estas investigaciones parecen operacionalizar la migración como una decisión que puede medirse con variables como la intención, el deseo, la aspiración o los planes, que capturan momentos diferentes. Al mismo tiempo viene vinculado con tres tipos de factores: bienestar subjetivo y expectativas de movilidad social (Cárdenas et al., 2009; Graham y Markowitz, 2011) y, en menor medida a rasgos psicológicos (Canache et al., 2013); violencia, inseguridad y miedo (Wood et al., 2018; Hiskey et al., 2018; Paredes y Navarrete, 2025), incluido el miedo derivado de la pandemia de COVID-19 (Durán, 2023); y evaluación del régimen político, la gobernanza o la ideología (Hiskey et al., 2014; Saravia y Marroquín, 2023). En términos generales, la literatura confirma que las intenciones migratorias son un objeto empírico útil para medir el papel de las presiones estructurales y de las disposiciones individuales. En cualquier caso, parte de esta literatura resalta el problema en las encuestas disponibles por posibles sesgos de selectividad y, especialmente, por las brechas entre la intención y la realización (Chort, 2014; Hamilton y Savinár, 2015).

México y Centroamérica (7 publicaciones) tienen un peso notable en las publicaciones revisadas, lo cual no sorprende por su centralidad como región histórica de origen de emigrantes, principalmente hacia Estados Unidos. De igual forma, estos países cuentan con una importante disponibilidad temporal de instrumentos que permiten medir este fenómeno. México, además, funciona como laboratorio para examinar la brecha entre la intención y la emigración efectiva (Chort, 2014; Hamilton y Savinár, 2015), así como para revisar el papel de los jóvenes en este tipo de movilidad (Nieri et al., 2012; Hoffman et al., 2015). Por su parte, Centroamérica permite revisar cuestiones vinculadas a cuestiones muy específicas como la violencia (Paredes y Navarrete, 2025) o a la crisis del COVID-19 (Durán, 2023).

Además, el corpus incluye estudios comparados dentro de la región latinoamericana que aprovechan la variación entre países para identificar patrones más generales en las aspiraciones e intenciones de emigrar. Su valor añadido es situar la decisión de emigrar en el marco de factores contextuales que aparecen de forma constante en la región y que pueden explicar la intención de migrar: vínculo entre bienestar subjetivo/satisfacción con la vida (Cárdenas et al., 2009; Graham y Markowitz, 2011); el peso de factores político-institucionales como democracia, gobernanza o desajustes ideológicos (Hiskey et al., 2014; Saravia y Marroquín, 2023); o el papel de crimen, la victimización sufrida y la percepción de inseguridad (Hiskey et al., 2018; Wood et al., 2018). Aunque no incluidos dentro del corpus de estudios analizados aquí, cabe mencionar que Latinoamérica también se incluye dentro de estudios globales, permitiendo comparar esta región con patrones globales (por ejemplo: Migali y Scipioni, 2019).

Respecto a las encuestas utilizadas, la categoría muestra una combinación de tres familias de datos. Primero, predominan las encuestas regionales comparativas, especialmente LA-POP/*AmericasBarometer* (Hiskey et al., 2014; Hiskey et al., 2018; Canache et al., 2013) y Latinobarómetro (Cárdenas et al., 2009; Graham y Markowitz, 2011), que permiten comparar

países y revisar intenciones de emigrar incorporando determinantes de bienestar, política y seguridad, pero también rasgos individuales como la personalidad. Segundo, aparecen encuestas nacionales y paneles, muy útiles para observar la brecha entre intención y migración efectiva y discutir problemas de medición en encuestas de hogares. Un ejemplo son los trabajos basados en la *Mexican Family Life Survey*, un panel que permite seguimiento longitudinal de personas y hogares (Chort, 2014; Hamilton y Savinat, 2015). En tercer lugar, conviven levantamientos *ad hoc*/locales, sobre todo con jóvenes, que captan mecanismos psicosociales (violencia interpersonal, religiosidad, ideación suicida) vinculados a aspiraciones migratorias, aunque con posibles problemas de validez y generalización (Nieri et al., 2012; Hoffman et al., 2015).

3. Sobre esta sección monográfica y sus aportaciones

En línea con el diagnóstico previo, esta sección monográfica parte de una premisa simple: en América Latina, las investigaciones basadas en encuesta para estudiar el fenómeno migratorio son escasas. Aunque las encuestas disponibles presentan problemas de cobertura, temporalidad o comparabilidad, las publicaciones sobre la región cubren pocos temas, pocos países y apenas comienzan a dibujar un panorama regional. Es precisamente por ello que los trabajos aquí reunidos tienen el valor de continuar explotando los datos existentes de forma creativa, en tanto que recontextualizan marcos teóricos dominantes y abren nuevas líneas de conocimiento en un campo *survey based* que aún se está consolidando.

En conjunto, los tres artículos dialogan con dos rasgos centrales del panorama que identificamos: primero, la fuerte concentración de la producción regional en estudios de actitudes hacia la inmigración, particularmente desde mediados de la década de 2010 con el giro hacia la migración venezolana. Segundo, la necesidad de avanzar hacia agendas que conecten la migración con contextos políticos más amplios y que van más allá de las revisiones clásicas del norte (legitimidad, cohesión, violencia, transnacionalismo) y con innovaciones de medición y estrategia analítica.

El texto de Zuleta Buschmann y Doña-Reveco se inserta de forma directa en el núcleo duro de la producción regional: las actitudes hacia la inmigración. Su contribución va más allá de describir niveles de rechazo/aceptación o de replicar correlatos conocidos, porque coloca en el centro un problema teórico-metodológico que atraviesa buena parte de la literatura en la región: las dificultades para hacer propias las teorías desarrolladas en el Norte Global. A partir del caso de la migración venezolana, y utilizando datos de la encuesta regional más revisada, Latinobarómetro 2020, para Brasil, Chile, Colombia, Ecuador y Perú el artículo evalúa la aplicabilidad condicionada de las teorías clásicas. El hallazgo principal es muy relevante para el debate regional: en contextos de alta desigualdad y capacidades estatales limitadas, las actitudes hacia la inmigración venezolana se estructuran sobre todo en torno a percepciones de competencia fiscal y distributiva y de disputa por bienes públicos, más que por amenazas culturales o incluso laborales en sentido estricto. Con ello, el artículo aporta una lectura situada que conversa con la evidencia reciente que vincula migración y percepciones materiales, pero afina el mecanismo: no se trata únicamente de competencia económica en abstracto, sino de cómo la ciudadanía interpreta la inmigración en escenarios de bienestar fragmentado y escasez institucional, donde la frontera relevante es el acceso desigual al Estado. Esta relectura permite, además, matizar el peso de atributos individuales y desplaza el foco hacia condiciones estructurales de recepción, algo especialmente pertinente para una región donde los regímenes de bienestar y la capacidad fiscal operan como limitantes centrales de la inclusión.

El segundo artículo, firmado por Umpierrez de Reguero et al., se ubica en un terreno poco transitado por la literatura global sobre migración: el vínculo entre (in)seguridad ciudadana, inmigración y apoyo a la democracia. Si bien nuestra revisión previa sobre América Latina mostraba que efectivamente son varios los artículos que toman el contexto político para analizar las actitudes o las percepciones todavía son escasos los trabajos que vinculan de manera sistemática la migración con dinámicas político-institucionales más amplias, como la confianza en las instituciones o el apoyo a la democracia. Así, este artículo avanza precisamente en ese vacío: analiza el caso ecuatoriano en el periodo 2020-2024, combinando dos tipos de fuentes que rara vez se articulan de forma sistemática en el campo regional: datos del Latinobarómetro (2020 y 2023) y encuestas online post-estratificadas (2021 y 2024). El resultado es una contribución que no solo amplía el objeto (apoyo a la democracia), sino que también muestra un modo concreto de enfrentar limitaciones de medición y de comparabilidad a través de diseños complementarios de dos encuestas. El artículo muestra que la victimización percibida tiene un impacto limitado y que orientaciones como actitudes punitivas y pluralismo se asocian positivamente con el apoyo democrático, mientras que la inmigración no presenta efectos directos significativos sobre ese apoyo, aunque sí se vincula con percepciones de (in)seguridad y con la confianza institucional. Este patrón complejiza la idea de un efecto directo y lineal de la inmigración sobre la legitimidad democrática y aporta evidencia para entender cómo se articulan estos mecanismos en contextos de fragilidad democrática.

Finalmente, el tercer artículo de Biderbost et al. desplaza el foco hacia un objeto y una población que no está presente en el panorama que revisamos: el transnacionalismo político, observado a través de una diáspora del Norte Global asentada en América Latina. En contraste con la predominancia regional de estudios sobre actitudes hacia inmigrantes dentro de la propia región y con la escasa presencia de investigaciones basadas en encuesta sobre prácticas políticas transnacionales en la región, este trabajo utiliza una encuesta internacional para analizar las competencias cívicas de suizos residentes en América Latina mediante técnicas multivariantes. Los hallazgos muestran una combinación interesante: alta disposición actitudinal a vincularse con el sistema político del país de origen, pero baja participación efectiva, y una confirmación parcial de la teoría de la exposición política (mayor residencia previa en Suiza asociada a mayores competencias). Además, el artículo propone un índice de transnacionalismo político, contribuyendo de manera explícita a la discusión sobre medición y comparabilidad a nivel global y abre una agenda comparativa sobre expatriados en distintos contextos de recepción.

En definitiva, esta sección monográfica aporta a la investigación sobre el fenómeno migratorio basada en encuestas en América Latina, pero también a nivel global, en tres dimensiones. En primer lugar, en el plano teórico, pone a prueba y recontextualiza marcos dominantes a partir de condiciones estructurales y contextuales propias de la región. En segundo lugar, en el plano sustantivo, incorpora agendas todavía poco exploradas en la literatura regional, como la importancia de los contextos de regímenes de bienestar muy limitados, el vínculo entre inmigración, (in)seguridad y apoyo a la democracia, así como el análisis de poblaciones del Norte Global afincadas en la región y sus relaciones transnacionales. Finalmente, desde el punto de vista metodológico, muestra estrategias de análisis y medición particularmente valiosas en un entorno de datos escasos y heterogéneos. Con ello, los tres artículos no solo dialogan con la literatura existente que identificamos en la sección anterior, sino que también señalan rutas concretas para la acumulación de conocimiento sobre el fenómeno migratorio y el uso de las encuestas para su estudio.

Referencias

- Alizadeh Afrouzi, O. (2024). Xenofobia contra inmigrantes venezolanos en Colombia. *Hallazgos*, 21(42), 253-286. <https://doi.org/10.15332/2422409X.9312>
- Al-kassab-Córdova, A., Villarreal-Zegarra, D., Bendezu-Quispe, G., Robles-Valcárcel, P., Herrera-Añazco, P. y Benites-Zapata, V. A. (2023). Socio-demographic, migratory and health-related determinants of food insecurity among Venezuelan migrants in Peru. *Public Health Nutrition*, 26(12), 2982-2994. <https://doi.org/10.1017/S1368980023002513>
- Bansak, K., Hainmueller, J. y Hangartner, D. (2016). How economic, humanitarian, and religious concerns shape European attitudes toward asylum seekers. *Science*, 354(6309), 217-222. <https://doi.org/10.1126/science.aag2147>
- Barratt, S., Fransen, S. y Loschmann, C. (2024). Conceptualizing, planning, and administering migration surveys. En W. L. Allen y C. Vargas-Silva (eds.), *Handbook of research methods in migration* (2.^a ed., pp. 10-30). Edward Elgar Publishing. <https://doi.org/10.4337/9781800378032.00012>
- Beauchemin, C. (2015). Migration between Africa and Europe (MAFE): Looking beyond Immigration to Understand International Migration. *Population-E*, 70(1), 7-11. <https://doi.org/10.3917/popu.1501.0007>
- Berríos-Riquelme, J., Galdames, R., Dufraix, I. y Bolívar, D. (2023). Discriminación percibida por inmigrantes sudamericanos en la región de Tarapacá. *Si Somos Americanos: Revista de estudios transfronterizos*, 23(1), 202-227. <https://doi.org/10.4067/s0719-09482023000100202>
- Bessen, B. R., Connell, B. J. y Stallman, K. (2025). Fairweather cosmopolitans: Immigration attitudes in Latin America during the migrant crisis. *Latin American Politics and Society*, 67(1), 75-95. <https://doi.org/10.1017/lap.2024.35>
- Bloch, A. (2007). Methodological challenges for national and multi-sited comparative survey research. *Journal of Refugee Studies*, 20(2), 230-247. <https://doi.org/10.1093/jrs/fem002>
- Blouin, C. y Zamora Gómez, C. (2022). Institutional and social xenophobia towards Venezuelan migrants in the context of a racialized country: The case of Peru. En G. Herrera y C. Gómez (eds.), *Migration in South America* (pp. 169-189). Springer. https://doi.org/10.1007/978-3-031-11061-0_8
- Cabrieses, B., Tunstall, H., Pickett, K. E. y Gideon, J. (2012). Understanding differences in access and use of healthcare between international immigrants to Chile and the Chilean-born: a repeated cross-sectional population-based study in Chile. *International Journal for Equity in Health*, 11, 68. <https://doi.org/10.1186/1475-9276-11-68>
- Cabrieses, B. y Oyarte, M. (2020). Health access to immigrants: Identifying gaps for social protection in health. *Revista de Salud Pública*, 54. <https://doi.org/10.11606/S1518-8787.2020054001501>
- Canache, D., Hayes, M., Mondak, J. J. y Wals, S. C. (2013). Openness, extraversion and the intention to emigrate. *Journal of Research in Personality*, 47(4), 351-355. <https://doi.org/10.1016/j.jrp.2013.02.008>

- Cárdenes, M., Di Maro, V. y Sorkin, I. (2009). Migration and life satisfaction: Evidence from Latin America. *Journal of Business Strategies*, 26(1), 9-34. <https://doi.org/10.54155/jbs.26.1.9-34>
- Castillo, J. C., Bonhomme, M., Miranda, D. e Iturra, J. (2023). Social cohesion and attitudinal changes toward migration: A longitudinal perspective amid the COVID-19 pandemic. *Frontiers in Sociology*, 7, 1009567. <https://doi.org/10.3389/fsoc.2022.1009567>
- Cecchini, S. y Martínez Pizarro, J. (2023). International migration in Latin America and the Caribbean: A development and rights perspective. *CEPAL Review*, 141, 216-231. <https://ssrn.com/abstract=4825363>
- Cervantes-Macías, M. E. (2022). Migration data collection and management in a changing Latin American landscape. *Data y Policy*, 4, e40. <https://doi.org/10.1017/dap.2022.34>
- Chort, I. (2014). Mexican migrants to the US: What do unrealized migration intentions tell us about gender inequalities? *World Development*, 59, 535-552. <https://doi.org/10.1016/j.worlddev.2014.01.036>
- Converse, P. E. (1964). The nature of belief systems in mass publics. En D. E. Apter (ed.), *Ideology and discontent* (pp. 206-261). Free Press. <https://doi.org/10.1080/08913810608443650>
- Cuberos, M.-A., Albornoz-Arias, N., Ramírez-Martínez, C. y Morffe Peraza, M. Á. (2025). Workplace Discrimination Perceived by Venezuelan Immigrants Settled in Cúcuta, Los Patios and La Parada (Colombia). *Social Sciences*, 14(1), 10. <https://doi.org/10.3390/socsci14010010>
- Delgado-Flores, C., Soto Cutire, O., Cvetkovic-Vega, A. y Nieto-Gutierrez, W. (2021). Perceived discrimination as a barrier for the adequate treatment of chronic diseases in Venezuelan migrants from Peru. *Revista Brasileira de Epidemiologia*, 24, e210029. <https://doi.org/10.1590/1980-549720210029>
- Dressel, A., Falconí, E., Luft, H., Hawkins, M., Noboa, H., Betancourt, O., Sedar, A. y Sheddlin, M. G. (2020). Attitudes among working professionals toward immigrants and refugees living in Ecuador: Impacts on health and well-being. *Public Health Nursing*, 37, 517-524. <https://doi.org/10.1111/phn.12734>
- Duche-Pérez, A. B., Ruiz-Fernández, Y. R., Mateo, V. D. y Peralta-Valencia, V. D. M. (2023). Venezuelan immigration and social stigmatization in Peru: Individual and social perception of the Peruvian population. *TECHNO REVIEW. International Technology, Science and Society Review*, 15. <https://doi.org/10.37467/revtechno.v15.5050>
- Durán, C. A. (2023). Intention to migrate due to COVID-19: A Study for El Salvador. *Journal of International Migration and Integration*, 24, 349-368. <https://doi.org/10.1007/s12134-022-00952-3>
- Durand, J. y Massey, D. S. (2010). New World Orders: Continuities and Changes in Latin American Migration. *The ANNALS of the American Academy of Political and Social Science*, 630(1), 20-52. <https://doi.org/10.1177/0002716210368102>

Espinoza Bianchini, G., Navia, P. D., Cirano, R. y Jara Nancuante, F. (2022). When immigration is a new issue: Evidence from Chile 2003 and 2017. *Revista Latinoamericana de Opinión Pública*, 11(2), 35-72. <https://doi.org/10.14201/rlop.27287>

Fernández-Niño, J. A., Vásquez-Rodríguez, A. B., Florez-García, V. A., Rojas-Botero, M. L., Luna-Orozco, K., Navarro-Lechuga, E., Acosta-Reyes, J. L. y Rodríguez-Perez, D. A. (2018). Modos de vida y estado de salud de migrantes en un asentamiento de Barranquilla, 2018. *Revista de Salud Pública*, 20(4), 530-538. <https://doi.org/10.15446/rsap.v20n4.75773>

Font, J. y Méndez, M. (2013). Introduction: The methodological challenges of surveying populations of immigrant origin. En J. Font y M. Méndez (eds.), *Surveying ethnic minorities and immigrant populations: Methodological challenges and research strategies* (pp. 11-42). Amsterdam University Press. <https://doi.org/10.1515/9789048519187-002>

Fouratt, C. E. y Voorend, K. (2019). Esquivando al Estado: Prácticas privadas en el uso de los servicios de salud entre inmigrantes nicaragüenses en Costa Rica. *Anuario de Estudios Centroamericanos*, 45. <https://doi.org/10.15517/aeca.v45i0.36863>

Freier, L. F. y Pérez, L. M. (2021). Nationality-based criminalisation of South-South migration: The experience of Venezuelan forced migrants in Peru. *European Journal on Criminal Policy and Research*, 27, 113-133. <https://doi.org/10.1007/s10610-020-09475-y>

Gómez Robinson, M. y Espinosa, A. (2021). Percepción de amenaza como mediadora de la relación entre los estereotipos y el prejuicio hacia los migrantes venezolanos en Perú. *Liberabit*, 27(1). <https://doi.org/10.24265/liberabit.2021.v27n1.04>

González, R., Muñoz, E. y Mackenna, B. (2019). Como quieren en Chile al amigo cuando es forastero: actitudes de los chilenos hacia la migración. En I. Aninat y R. Vergara (eds.), *Inmigración en Chile: Una mirada multidimensional* (pp. 321-346). Fondo de Cultura Económica & Centro de Estudios Públicos.

González, R., Sirlopú, D. y Kessler, T. (2010). Prejudice among Peruvians and Chileans as a function of identity, intergroup contact, acculturation preferences, and intergroup emotions. *Journal of Social Issues*, 66(4), 803-824. <https://doi.org/10.1111/j.1540-4560.2010.01676.x>

Guimarães, F. de S. y Fernandes, I. F. (2024). Analyzing prejudice against immigrants in sending countries: The Brazilian case. *Latin American Policy*, 15(3), 423-459. <https://doi.org/10.1111/lamp.12352>

Ghimire, D. J., Axinn, W. G. y Bhandari, P. (2017). Strategies for origin-based surveying of international migrants. *Journal of Ethnic and Migration Studies*, 45(7), 1185-1206. <https://doi.org/10.1080/1369183X.2017.1394178>

Graham, C. y Markowitz, J. (2011). Aspirations and happiness of potential Latin American immigrants. *Journal of Social Research & Policy*, 2(2), 9-25.

Hainmueller, J. y Hopkins, D. J. (2014). Public attitudes toward immigration. *Annual Review of Political Science*, 17, 225-249. <https://doi.org/10.1146/annurev-polisci-102512-194818>

- Hamilton, E. R. y Savinar, R. (2015). Two sources of error in data on migration from Mexico to the United States in Mexican household-based surveys. *Demography*, 52(4), 1345-1355. <https://doi.org/10.1007/s13524-015-0409-y>
- Hernández-Vásquez, A., Vargas-Fernández, R., Visconti-Lopez, F. J. y Aparco, J. P. (2023). Prevalence and socioeconomic determinants of food insecurity among Venezuelan migrant and refugee urban households in Peru. *Frontiers in Nutrition*, 10. <https://doi.org/10.3389/fnut.2023.1187221>
- Hiskey, J. T., Córdova, A., Malone, M. F. T. y Orcés, D. (2018). Leaving the devil you know: Crime victimization, public safety, and emigration prospects in Latin America. *Latin American Research Review*, 53(3), 429-447. <https://doi.org/10.25222/larr.147>
- Hiskey, J. T., Montaño, J. D. y Orcés, D. (2014). Democracy, governance, and emigration intentions in Latin America. *Studies in Comparative International Development*, 49, 89-111. <https://doi.org/10.1007/s12116-014-9150-6>
- Hoffman, S., Marsiglia, F. F. y Ayers, S. L. (2015). Religiosity and migration aspirations among Mexican youth. *Journal of International Migration and Integration*, 16(1), 173-186. <https://doi.org/10.1007/s12134-014-0342-8>
- Holland, A., Peters, M. y Zhou, Y. Y. (2024). Left out: How political ideology affects support for migrants in Colombia. *The Journal of Politics*, 86(4), 1291-1303. <https://doi.org/10.1086/729943>
- Hopkins, D. J. (2010). Politicized places: Explaining where and when immigrants provoke local opposition. *American Political Science Review*, 104(1), 40-60. <https://doi.org/10.1017/S0003055409990360>
- Janus, A. L. (2010). The influence of social desirability pressures on expressed immigration attitudes. *Social Science Quarterly*, 91(4), 928-946. <https://doi.org/10.1111/j.1540-6237.2010.00742.x>
- Klimenko, O., Peláez, S., Pacheco, L. y Ríos Paternina, Y. (2020). Percepciones sociales frente al fenómeno de migración venezolana en una muestra de los habitantes de la ciudad de Sincelejo, Sucre, Año 2019. *Psicoespacios*, 14(24), 81-96. <https://doi.org/10.25057/21452776.1338>
- Krumpal, I. (2013). Determinants of social desirability bias in sensitive surveys: A literature review. *Quality & Quantity*, 47(4), 2025-2047. <https://doi.org/10.1007/s11135-011-9640-9>
- Lawrence, D. (2015). Crossing the Cordillera: Immigrant attributes and Chilean attitudes. *Latin American Research Review*, 50(4), 154-177. <https://doi.org/10.1353/lar.2015.0058>
- Lebow, J., Moreno Medina, J., Mousa, S. y Coral, H. (2024). Migrant exposure and anti-migrant sentiment: The case of the Venezuelan exodus. *Journal of Public Economics*, 236, 105169. <https://doi.org/10.1016/j.jpubeco.2024.105169>
- Lerner Puyó, A. y Cueto Saldívar, R. (2025). Percepción de amenaza, ideología política y dinámicas intergrupales en la migración venezolana en Perú y Colombia. *Revista de Psicología*, 43(2), 775-814. <https://doi.org/10.18800/psico.202502.006>

- Leyva-Flores, R., Infante, C., Gutierrez, J. P., Quintino-Perez, F., Gómez-Saldivar, M. y Torres-Robles, C. (2019). Migrants in transit through Mexico to the US: Experiences with violence and related factors, 2009-2015. *PLoS ONE*, 14(8). <https://doi.org/10.1371/journal.pone.0220775>
- Maldonado Hernández, G., Jacobo, M. y Cárdenas, N. (2020). Attitudes towards Returned Migrants in Latin America. *Revista Latinoamericana de Opinión Pública*, 9(2), 111-145. <https://doi.org/10.14201/rlop.22912>
- Malone, M. F. (2019). Fearing the “Nicas”: Perceptions of immigrants and policy choices in Costa Rica. *Latin American Politics and Society*, 61(1), 1-28. <https://doi.org/10.1017/lap.2018.57>
- Márquez-Lameda, R. D. (2022). Predisposing and enabling factors associated with Venezuelan migrant and refugee women’s access to sexual and reproductive health care services and contraceptive usage in Peru. *Journal of Migration and Health*, 5, 100107. <https://doi.org/10.1016/j.jmh.2022.100107>
- Marroquín, A. y Saravia, A. (2022). Perception of immigrants in Latin America. *Migration Letters*, 19(2), 95-106. <https://doi.org/10.33182/ml.v19i2.1170>
- Martínez-Correa, J., Peñaloza-Pacheco, L. y Gasparini, L. (2022). Latin American brotherhood? Immigration and preferences for redistribution. *The Journal of Development Studies*, 58(2), 234-258. <https://doi.org/10.1080/00220388.2021.1961748>
- Méndez, L. y Font, J. (2013). Surveying immigrant populations: Methodological strategies, good practices and open questions. En J. Font y M. Méndez (eds.), *Surveying ethnic minorities and immigrant populations: Methodological challenges and research strategies* (pp. 271-290). Amsterdam University Press. <https://doi.org/10.1515/9789048519187-014>
- Meseguer, C. y Kemmerling, A. (2018). What do you fear? Anti-immigrant sentiment in Latin America. *International Migration Review*, 52(1), 236-272. <https://doi.org/10.1111/imre.12269>
- Meseguer, C. y Maldonado, G. (2015). Las actitudes hacia los inmigrantes en México: Explicaciones económicas y sociales. *Foro Internacional*, 55(3), 722-804. <https://doi.org/10.24201/fi.v55i3.2279>
- Migali, S. y Scipioni, M. (2019). Who’s about to leave? A global survey of aspirations and intentions to migrate. *International Migration*, 57(5), 181-200. <https://doi.org/10.1111/imig.12617>
- Moncada-Mapelli, E., Roman, L. A., Galeas-Torre, M. K. y Roman-Lazarte, V. (2024). Access to Contraceptives among Venezuelan Migrant Women Residing in Peru: Analysis on a Population-Based Survey. *Hispanic Health Care International*, 22(3), 168-177. <https://doi.org/10.1177/15404153241258158>
- Mougenot, B., Amaya, E., Mezones-Holguín, E., Rodriguez-Morales, A. J. y Cabieses, B. (2021). Immigration, perceived discrimination and mental health: Evidence from Venezuelan population living in Peru. *Globalization and Health*, 17, 8. <https://doi.org/10.1186/s12992-020-00655-3>

- Nieri, T., Hoffman, S., Marsiglia, F. F. y Kulis, S. S. (2012). Interpersonal violence and its association with US migration desires and plans among youths in Guanajuato, Mexico. *Journal of International Migration and Integration*, 13, 365-381. <https://doi.org/10.1007/s12134-011-0216-2>
- Orcés, D. M. (2009). Democratic values and public opinion toward immigrants: The case of Ecuador. *Latin American Politics and Society*, 51(4), 131-155. <https://doi.org/10.1111/j.1548-2456.2009.00066.x>
- Oyarte, M., Cabieses, B., Espinoza, M. A., Valenzuela, M. T. y Delgado, I. (2022). Percepción de discriminación en inmigrantes comparados a nacidos en Chile y su relación con acceso a servicios y resultados de salud. *Revista de Salud Pública*, 56, 121. <https://doi.org/10.11606/s1518-8787.2022056004125>
- Paredes, C. L. y Navarrete, K. (2025). Fear of violent crime and emigration intentions in the Northern Triangle: Current developments. *Sociological Inquiry*, 96(1), 190-218. <https://doi.org/10.1111/soin.70015>
- Reichel, D. y Morales, L. (2017). Surveying immigrants without sampling frames: Evaluating the success of alternative field methods. *Comparative Migration Studies*, 5, 1. <https://doi.org/10.1186/s40878-016-0044-9>
- Riosmena, F. (2016). The potential and limitations of cross-context comparative research on migration. *The ANNALS of the American Academy of Political and Social Science*, 666(1), 91-108. <https://doi.org/10.1177/0002716216650629>
- Sánchez-Montijano, E. y Maldonado, G. (2025). Mexican society's attitudes toward migrants in crisis contexts. En N. Cárdenas-Alaminos, K. Valenzuela-Moreno y L. Meza González (eds.), *Migrant and refugee integration in Mexico: Governance, civil society, and public opinion*. Routledge. <https://doi.org/10.4324/9781003509516-7>
- Saravia, A. y Marroquín, A. (2023). Political ideology mismatch as a determinant of the intention to migrate: evidence from Latin America. *International Journal of Social Economics*, 50(1), 97-110. <https://doi.org/10.1108/IJSE-01-2022-0028>
- Schuman, H. y Presser, S. (1981). *Questions and answers in attitude surveys: Experiments on question form, wording, and context*. Academic Press.
- Smith-Castro, V. (2010). Experiencias de discriminación social de inmigrantes nicaragüenses en Costa Rica: Reacciones afectivas y atribuciones causales. *Interamerican Journal of Psychology*, 44(2), 368-381.
- Umpierrez de Reguero, S., González-Paredes, S. y Ríos-Rivera, I. (2023). Immigrants as the “antagonists”? Populism, negative emotions and anti-immigrant attitudes in Ecuador. En M.-L. Jakobson, R. King, L. Moroşanu y R. Vetik (eds.), *Anxieties of migration and integration in turbulent times* (pp. 187-206). Springer. https://doi.org/10.1007/978-3-031-23996-0_11
- UNHCR. (2025). *Venezuela: Global Report 2024 - Situation summary*. UNHCR. <https://www.unhcr.org/sites/default/files/2025-06/Venezuela%20GR2024%20Situation%20Summary%20FINAL%20v3.pdf>

- Vega-Mendez, C. y Visconti, G. (2021). Does immigration increase concerns about the provision of public services? Evidence from Colombia. *Revista Latinoamericana de Opinión Pública*, 10(1), 79-103. <https://doi.org/10.14201/rlop.24089>
- Velásquez, P. (2024). Does educational attainment matter for attitudes toward immigrants in Chile? Assessing the causality and generalizability of higher education's so-called "liberalizing effect" on economic and cultural threat. *The British Journal of Sociology*, 75(5), 731-752. <https://doi.org/10.1111/1468-4446.13124>
- Vickstrom, E. R. y Beauchemin, C. (2024). Quantitative surveys on migration. En G. Sciorino (ed.), *Research handbook on the sociology of migration* (pp. 227-242). Edward Elgar Publishing. <https://doi.org/10.4337/9781839105463.00027>
- Wood, C. H., Gibson, C. L., Ribeiro, L. y Hamsho-Diaz, P. (2018). Crime Victimization in Latin America and Intentions to Migrate to the United States. *International Migration Review*, 44(1), 3-24. <https://doi.org/10.1111/j.1747-7379.2009.00796.x>
- Zhou, Y. Y., Rojas, D. y Peters, M. E. (2025). When pandemic threat does not stoke xenophobia: evidence from a panel survey around COVID-19. *Politics, Groups, and Identities*, 13(3), 648-667. <https://doi.org/10.1080/21565503.2024.2392240>